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Verbale sintetico della 24^ riunione GdL “Efficienza Energetica” 

Milano - Roma, 19 luglio 2019 

Il giorno 19 del mese di luglio dell’anno 2019, presso la Sede di Milano dell’Autorità per 
Energia Reti e Ambiente (di seguito: ARERA o Autorità) in collegamento video con gli 
Uffici di Roma, si è svolta la ventiquattresima riunione del Gruppo di Lavoro (di seguito: 
GdL o Gruppo) “Efficienza Energetica” dell’Osservatorio permanente della regolazione 
energetica, idrica e del teleriscaldamento (di seguito: OssReg o Osservatorio). 

La riunione ha ad oggetto l’esame dei seguenti argomenti iscritti all’ordine del giorno: 

1. approvazione verbale sintetico della riunione precedente; 
2. discussione documento su PNIEC e sull’efficienza energetica negli edifici;  
3. varie ed eventuali. 

 
Sono presenti alla riunione: 

- per l’Autorità: l’ing. Marco De Min, della direzione DMRT, il dott. Bernardo 
Pizzetti, in qualità di Segretario dell’OssReg, e la dott.ssa Anna Maria Falanga; 

- per i rappresentanti degli stakeholder: il prof. Livio De Santoli di 
COORDINAMENTO FREE (coordinatore del Gruppo di Lavoro), il prof. Giovanni 
Riva di AIRU/FIPER, il dott. Luciano Baratto di ANIGAS, l’ing. Mariangela 
Merrone di ASSISTAL, il dott. Giacomo Bacigalupo di ASSOGAS, la dott.ssa Anna 
Danzi di FINCO, la dott.ssa Emanuela Cannadoro di IGAS, il dott. Fabrizio Falconi 
di UTILITALIA, la dott.ssa Marialuisa Villa di ALTROCONSUMO, l’avv. Edoardo 
Riccio di ANACI, la dott.ssa Antonietta Boselli di ASSOUTENTI, l’ing. Giuseppe 
Pastorino di AICEP, il dott. Livio De Chicchis di FIRE. 

- Partecipano in qualità di osservatori la dott.ssa Francesca Pulvirenti di IGAS e il 
dott. Christian Rossi di AICEP. 

 
La riunione ha inizio alle ore 10:35. Il segretario dell’Osservatorio svolge la funzione di 
verbalizzazione. 

Il Coordinatore, prof. De Santoli, apre i lavori con l’esame del primo punto iscritto 
all’o.d.g., richiamando il verbale della riunione precedente del 7 giugno 2019, 
preventivamente inviato a tutti i componenti del Gruppo. Il verbale è approvato 
all’unanimità. 

 



 
 

Osservatorio permanente della regolazione energetica, 
idrica e del teleriscaldamento 

 

2 

 

Il coordinatore introduce il secondo punto iscritto all’odg, ringraziando i partecipanti per 
il materiale inviato che è stato sintetizzato nella nota in esame. Propone che, poiché la 
nota fa riferimento a tre direttive europee in fase di recepimento, il documento da 
licenziare possa essere considerato quale ausilio al regolatore (e al legislatore) tramite 
l’individuazione di un elenco di proposte attuative ed azioni con relative scadenze e che 
è possibile avviare celermente, già condivise dalla platea di portatori di interessi 
rappresentata nel GdL. Riferisce che la Commissione Europea ha inviato una circolare 
sul PNIEC in cui si evidenziano criticità relative proprio alla mancata definizione di 
strumenti attuativi (Raccomandazione della Commissione Europea del 18-6-19, SWD 
(2019) 264 final). 

Illustra pertanto la nota, chiedendo la collaborazione dei partecipanti nel classificare gli 
argomenti e la condivisione del metodo proposto. 

Il prof. Riva di FIPER, si dichiara d’accordo con la proposta, sottolineando la necessità di 
agganciare le singole proposte di dettaglio agli argomenti di indirizzo già individuati dalle 
direttive. Rimarca inoltre la necessità di una introduzione che espliciti il fatto che il PNIEC 
si basa sul recepimento di direttive europee, che è un aspetto di competenza 
governativa. 

L’ing. Merrone di ASSISTAL comunica che invierà specifiche integrazioni alla nota 
presentata. 

L’ing. Pastorino di AICEP, concorda con la proposta del coordinatore, sollevando però il 
tema di quale sia l’interlocutore più idoneo a recepire un documento dell’Osservatorio. 
Suggerisce inoltre di limitare l’oggetto delle proposte esclusivamente a quelle che 
possano essere ricomprese nell’alveo della efficienza energetica in senso stretto. 

L’ing. Baratto di ANIGAS, comunica che l’associazione rappresentata ha avanzato una 
proposta circostanziata sul PNIEC che individua cinque aree di intervento di cui quella 
relativa ai TEE è la principale, sottolineando l’importanza delle proposte utili a far 
funzionare meglio il mercato dei titoli di efficienza energetica. 

La dott.ssa Villa di ALTROCONSUMO, sottolinea la necessità di evidenziare, nelle 
proposte e azioni che saranno concordate nella nota, eventuali aspetti di stretta 
competenza della regolazione Arera. 

La dott.ssa Boselli di ASSOUTENTI, concorda con l’ipotesi di concentrare l’attenzione 
sull’efficienza energetica e riqualificazione termica. Preannuncia che le associazioni dei 
consumatori domestici stanno predisponendo un documento condiviso che sarà inviato 
al GdL. 

Il dott. Falconi di UTILITALIA, richiama l’attenzione sulla necessità di impostare un lavoro 
multilivello e che occorre selezionare le tematiche su cui fare sintesi. Propone degli 
specifici focus su teleriscaldamento e efficienza energetica e sui TEE. 
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L’avv. Riccio di ANACI, rammenta che il documento sull’efficienza energetica negli edifici 
che costituirà uno specifico capitolo della nota in discussione, conteneva alcune 
riflessioni prettamente giuridiche che, in riferimento agli interventi relativi alle 
dispersioni termiche dell’involucro degli edifici, evidenziano la difficoltà di stabilire il 
perimetro di competenza fra parti comuni (le mura) e private (gli infissi) delle strutture 
verticali degli edifici. Segnala inoltre la necessità di evidenziare il tema dell’accesso al 
credito che è previsto per gli impianti e non per gli involucri, oltre all’attuale impossibilità 
di modificare la classe energetica dell’intero edificio. 

Il dott. De Chicchis di FIRE, sottolinea che per migliorare il meccanismo dei TEE è 
fondamentale rilanciare la liquidità. Si dichiara d’accordo con l’approccio proposto dal 
coordinatore. 

La dott.ssa Danzi di Finco, segnala la potenziale sovrapposizione degli argomenti trattati 
con gli altri gruppi di lavoro dell’Osservatorio e concorda con l’ipotesi di mantenere il 
focus su limitati elementi qualificanti riguardanti l’efficienza energetica. 

Il coordinatore, in riferimento alla discussione svolta, comunica che, come da 
regolamento dell’Osservatorio, la nota andrà presentata all’Autorità chiedendo che si 
faccia portavoce delle istanze ivi contenute. Si dichiara favorevole a fare un’introduzione 
che precisi che “Obiettivo del GdL è di proporre misure ed azioni prioritarie per 

l’attuazione del PNIEC in riferimento all’efficienza energetica ed al recepimento delle 

direttive europee 844/2018, 2002/2018, 944/2019”.  

Eventuali aspetti riferibili al mercato elettrico in senso generale vanno pertanto espunti. 
È anche necessario che il documento evidenzi in particolare quali siano gli aspetti 
propriamente di competenza regolatoria (su cui chiede la collaborazione degli uffici 
dell’Autorità per la loro corretta individuazione) e quali quelli invece normativi. Tale 
suddivisione, sottolinea l’ing. De Min, di DMRT, è particolarmente rilevante per quanto 
riguarda i vari spunti nell’ambito dei TEE Il coordinatore, a conclusione della discussione 
su questo punto all’odg, propone che la nota da redigere sia articolata come segue: 

1) Titolo e introduzione come sopra specificati; 
2) Proposte per il mercato dei TEE 
3) Comunità di energia rinnovabile 
4) Prestazione energetica degli edifici 
5) Efficienza energetica nell’industria 
6) Teleriscaldamento 

Ove risulti applicabile, propone inoltre di suddividere il documento in due sezioni, una 
dedicata alle proposte nei confronti del Regolatore ed una dedicata alle proposte nei 
confronti del Legislatore. 

Chiede inoltre ai membri del GdL di articolare le loro proposte operative sulla base della 
nota discussa e in riferimento ai temi sopra indicati. 
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L’ing. Baratto di ANIGAS sottolinea che occorre trovare un equilibrio fra gli obiettivi di 
decarbonizzazione e quelli di tutela ambientale, specialmente nel caso di utilizzo di 
biomasse. Rammenta che l’infrastruttura gas italiana è la seconda in Europa e che è 
necessario convergere verso obiettivi di efficienza energetica senza sacrificare 
infrastrutture così rilevanti. 

Si concorda di convocare il prossimo incontro per venerdì 27 settembre alle ore 10,30. 

Esauriti gli argomenti in discussione, la riunione termina alle ore 12.00. 

 

 Il Segretario                                                                       Il Coordinatore 

 

 

 


